

ENTREVISTA

Irene Horejs

Embajadora de la Unión Europea en el Perú

“La titulación de tierras es una demanda en el mundo”

Indígenas guiados por plan Amazonía Viva lograron US\$1,6 mls. trabajando bosques.

PAMELA SANDOVAL DEL ÁGUILA

La comunidad asháninka de Puerto Esperanza, en la provincia de Atalaya (Ucayali), pasará a la historia como la primera en su categoría que generó US\$1,6 millones con la tala sostenible de sus bosques. La proeza, lograda entre el 2011 y el 2014, fue posible gracias a la asesoría del plan Amazonía Viva, desarrollado por World Wildlife Fund (WWF) en el Perú y financiado por la Unión Europea (UE).

“Quienes piensan que los indígenas son incapaces de gestionar su bosque y producir sin depredar están muy desinformados. La conservación pasa estrictamente por empoderar a los nativos, hacerlos parte de la preservación”, afirma Irene Horejs, embajadora de la UE. — ¿Qué aspecto de Amazonía Viva considera que fue decisivo para su éxito? Hubo varios, como incluir a la comunidad en las negociacio-

nes con la empresa privada, escucharlos sobre cómo trabajarían el bosque sin afectarlo. Pero todas ellas partieron de un punto sumamente importante: la titulación de las tierras. No hay comunidad indígena que no reclame esto. Es una demanda en el mundo.

— ¿Por qué importa el título? Tradicionalmente, los indígenas no conocen la propiedad, pero en la economía de hoy, ninguna comunidad sin título puede frenar invasiones ni aprovechar sus recursos para sí misma. Si hablamos en serio de desarrollo sostenido, como el Perú prometió en la última COP20, no se puede prescindir de la titulación.

— Hay expertos que afirman que titular a los indígenas es exponerlos a estafas. ¿Y las comunidades sin título no son estafadas? Puerto Esperanza, asháninkas con título de propiedad y donde funcionó Amazonía Viva, generó US\$1,6 millones en cuatro años trabajando madera.



UNIÓN EUROPEA

RECONOCIMIENTO. La embajadora de la Unión Europea afirma que los indígenas son los mejores aliados para cuidar los bosques.

SEPAMÁS

EXPERIENCIA

Irene Horejs nació en Austria. Tiene una maestría en Ciencias Políticas y Filosofía de la Universidad de Innsbruck, y un postgrado en Economía del Desarrollo, del Instituto de Estudios Sociales de La Haya (Holanda). Asumió el cargo de embajadora de la Unión Europea en el Perú en noviembre del 2013.

AMAZONÍA VIVA

Funcionó del 2011 al 2014. Incluía la capacitación y asesoría técnica de los indígenas de Puerto Esperanza (Ucayali), Tambopata y Tahuamanu (ambas en Madre de Dios) sobre tala y agricultura sostenible.

— Pero ante la mafia de tala ilegal, Puerto Esperanza es casi una isla. ¿No teme que el modelo se corrompa? Es un riesgo. Pero, en mi país, por ejemplo, cada campesino es dueño de sus tierras. Así, trabaja su bosque y, sobre todo, es su responsable legal. Si el bosque muere, su futuro peligra. — ¿Prevén replicar Amazonía Viva en otras regiones? Tenemos otros seis proyectos de gestión ambiental, por un valor de €11 millones. La Unión Europea está muy interesada en continuar apoyando iniciativas.

PERÚ EN SÍNTESIS

POR HACER RIFA SIN AUTORIZACIÓN Sancionan al movimiento político de Waldo Ríos

Áncash. La Oficina Nacional de Gobierno del Interior (Onagi) multó al movimiento político Puro Áncash, del electo presidente regional Waldo Ríos, con cinco unidades impositivas tributarias (19.000 soles). Esto, por haber organizado la rifa pública Pro Waldo, que sorteaba un auto, sin autorización de la Onagi. Ríos no puede asumir el cargo porque le adeuda al Estado una reparación civil de S/.1 millón.

POR PRESUNTA CORRUPCIÓN Prisión preventiva para ex presidente regional

Madre de Dios. El Tercer Juzgado de Investigación Preparatoria de Tambopata dictó 9 meses de prisión preventiva contra Luis Aguirre Pastor, ex presidente regional de Madre de Dios. Es acusado de colusión desleal agravada y asociación ilícita para delinquir en agravio del Estado, entre otros delitos.

CON COMUNEROS DE LORETO Pluspetrol asegura que continúa el diálogo

Loreto. Pluspetrol Norte informó ayer que continúa dialogando con comuneros de Pampa Hermosa, en la cuenca del río Corrientes (Loreto), quienes tienen tomados 14 pozos petroleros en Jibarito como medida de protesta. Los nativos exigen una compensación económica. “La empresa ratifica su predisposición de mantener el diálogo en un ambiente de paz social”, indicó Pluspetrol.

REPORTE DE LA DEFENSORÍA Existen 159 conflictos activos y 51 latentes

Lima. El último reporte de conflictos sociales de la Defensoría del Pueblo, de enero del 2015, indica que en el país existen 159 conflictos en estado activo y 51 latentes. Áncash presenta la mayor cantidad de conflictos con 24 casos. Otras regiones con alta conflictividad son Apurímac, Puno y Cusco.

ALESSANDRO CURRARINO / ARCHIVO



Trabajan para limpiar el lago Titicaca

Puno. El viceministro de Construcción y Saneamiento, Francisco Dumler, aseguró ayer en Puno que su sector trabaja de forma acelerada para construir plantas de tratamiento de desagües y así descontaminar la cuenca del lago Titicaca. Aseguró que en las obras se invertirán US\$437 mls. y que el 15 de junio se presentará el proyecto de factibilidad a Pro Inversión.